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1. Mot du Président                                                   Felix Guhl, Schaffhouse 

 
Les espaces libres publics et notamment les espaces verts représentent un facteur décisif pour la qualité de vie. La 
densification du milieu bâti vers l’intérieur a pour conséquence une croissance significative de l’importance de ces espaces 
pour les loisirs, et de manière générale pour l’aménagement urbain et l’écologie. En même temps, les espaces libres sont de 
plus en plus mis sous pression: pertes dues à l’urbanisation et à l’imperméabilisation du sol, ainsi que perte de qualité 
causée par la surexploitation et l’emploi inapproprié des sols. Il nous faut toujours réitérer et expliquer l’importance, la valeur 
et les bénéfices des espaces verts dans les zones construites, et nous devons continuer à nous battre pour que des 
ressources humaines et financières suffisantes nous soient mises à disposition pour leur développement et leur gestion. 
 
Les activités variées de l’USSP sont censées vous assister à différents niveaux. Par le biais de la formation continue, 
l’échange de connaissances, la mise à disposition d’outils de planification et de travail pratiques, la collaboration lors des 
consultations et des normes, des réunions, des activités d’information et de relations publiques et notamment du très bon 
réseau de relations, l’USSP réussit – grâce à l’engagement énorme de ses membres actifs – à travailler et à faire progresser 
bon nombre de sujets. Le rapport annuel donne un aperçu impressionnant de toutes ces activités. 
 
C'est le Secrétariat qui est au centre de tout et vers qui tout converge. Secrétaire générale depuis peu de temps, Stéphanie 
Perrochet s’est fait une idée d’ensemble des tâches en quelques mois seulement, et de fil en aiguille, elle a tissé un réseau 
qui fonctionne bien. 
  
Je lui adresse mes remerciements ainsi qu’à tous les membres de l’USSP pour le précieux et immense travail accompli en 
sus des affaires courantes. 
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2. Activités de l'Union          Rapport : S. Perrochet, Secrétaire générale, Corcelles NE 
 
2.1. Nouvelles adhésions / Démissions de membres / Statistique  

Lors de l'Assemblée annuelle à Thoune ont été admis: les Communes de Chêne-Bourg, Oberhofen am Thunersee, 
Unterseen et la ville de Buchs, le Friedhof-Gemeindeverband Port, ainsi que les membres individuels: Jean-Marie Boillat et 
Christian Wieland. 
 
Ont quitté notre Union en 2016 : les membres individuels Paul Dudle, Marc Perrin et Jörg von Arx, ainsi que la Commune de 
Bevaix. 
 
Notre Union compte désormais 120 communes, 12 institutions et 26 membres individuels (au total 158). 
 
Développement de la statistique des membres 
 

Année Communes / villes Institutions Membres individuels Total 
2016 120 12 26 158 
2015 117 11 27 155 
2014 113 11 26 150 
2013 107 11 22 140 
2012 108 9 23 140 
2011 104 9 21 134 

 
 
2.2  Départs à la retraite ou changements dans les Communes-membres 
 
Le Bureau a pris connaissance des départs à la retraite ou changements dans les Communes-membres ci-après:  
Winterthour: Christian Wieland a été remplacé par Beat Kunz; Neuchâtel: Jean-Marie Boillat a été remplacé par Vincent 
Desprez; Lausanne: Etienne Balestra a été confirmé comme chef de service; Volketswil: Bruno Quadranti a été remplacé par 
Reto Städtler; Ecublens: Marcos Morano a été remplacé par Christian Luthi; hepia Genève: Vincent Desprez a été remplacé 
par Natacha Guillaumont. 
 
L'USSP remercie les collègues qui cessent leur activité pour tout leur travail accompli en faveur de notre Union et leur 
souhaite une bonne santé et une excellente retraite.  
 
 
2.3 Comité et Organe consultatif 
 
Durant l’exercice, le Comité était composé comme suit: Felix Guhl, Schaffhouse, Président ; Daniel Oertli Genève, Vice-
président et consultations; Christian Wieland, Winterthur, finances / controlling; Hugues Rubattel, Nyon, formation continue 
Suisse romande; Markus Weibel, Thoune, formation continue. 
Le Comité s'est réuni quatre fois à Berne et une fois lors de l'Assemblée générale qui a eu lieu à Thoune. 
Durant l’exercice, l’organe consultatif, forum de tous les responsables de l'USSP, s’est réuni le 7 avril à Berne. L’organe 
consultatif s’est concentré sur les rapports concernant les activités futures, ainsi que sur la planification des activités de 
2017. 

2.4  Assemblée annuelle 2016 
 
L’Assemblée annuelle a eu lieu à Thoune les 25 et 26 août. Elle s’est tenue à l’Hôtel de Ville historique, et a traité les affaires 
statutaires, puis présenté les nombreuses activités accomplies par les membres de l’USSP dans les groupes de travail et les 
groupes régionaux, ainsi qu’en faveur de la formation continue. Christoph Schärer, Berne, fut élu comme nouveau membre 
du Comité et Christian Wieland, Winterthur, a démissionné dudit Comité. 
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Ensuite, les participants ont visité le nouveau Selve-Park situé le long de l’Aar et ont pu admirer, lors du repas de midi, le 
Restaurant Halle 6, une halle industrielle, transformée en restaurant avec un design moderne. Le jeudi après-midi, le 
Schlossberg de Thoune figurait au programme. Le soir, avant le dîner de gala à l’hôtel Seepark, les participants ont rendu 
hommage à Christian Wieland, ainsi qu’à Peter Stünzi qui a abandonné sa fonction de Secrétaire général. Le vendredi, les 
participants ont découvert le Strandbad de Thoune, aménagé dans les années 1930, ainsi que l’historique Schadaupark et la 
Stockhorn-Arena. 
 
Un très grand merci au chef du Service des espaces verts de Thoune, Markus Weibel, et à ses collaborateurs et 
collaboratrices pour cette Assemblée parfaitement organisée. 
 
 
2.5  Bureau             Rapport : S. Perrochet, Secrétaire générale, Corcelles NE 

 
L’exercice a été marqué par le remplacement du Secrétaire et le passage de flambeau: au mois de janvier, un groupe 
restreint du Comité a mené à bien la procédure d’élection de la nouvelle Direction, et dès le mois de mai, les diverses 
activités ont graduellement été transmises de Peter Stünzi à Stéphanie Perrochet.  
 
Depuis l’Assemblée annuelle 2016, la gestion du Bureau comprenant l’ensemble des tâches accomplies jusqu’ici par ce 
dernier ont été transmises. En outre, la mise à jour régulière du site Internet de l’USSP, ainsi que la rédaction de la 
Newsletter sont nouvellement réunies sous la responsabilité de la nouvelle Direction. En tant que premières tâches, le 
développement d’un nouveau format de la Newsletter, une (petite) réorganisation du contenu du site Internet avec 
adaptations de ce dernier dans les deux langues, ainsi que des simplifications des processus internes au Bureau ont été 
réalisés. Désormais, le site d’accueil présente aux membres un aperçu toujours actuel des offres et manifestations, ainsi que 
le service «inscriptions électroniques» pour les organisateurs de manifestations. 
 
Dans le but de représenter les membres de l’USSP vers l’extérieur et d’entretenir le contact avec les organisations 
partenaires, le Bureau a pu participer à un atelier proposé par la Confédération, intitulé «Adaptation des villes au 
changement climatique» et à un atelier pour contribuer à un «Leitfaden hindernisfreies Bauen», publication élaborée par un 
groupe de travail à la Haute Ecole de Wädenswil. (La publication existe pour le moment uniquement en allemand, il s’agit 
d’un «Guide pour la construction sans barrières».) J’ai également pu participer à une séance organisée par un groupe de 
travail de la sanu et consacrée à la définition de nouveaux sujets de cours quant à la biodiversité et la planification, ainsi qu’à 
la rédaction finale de la publication «Gegenwart und Zukunft städtischen Gärtnerns in der Schweiz». (La publication existe 
uniquement en allemand, elle parle des «Présent et avenir du jardinage urbain en Suisse».) 
 
A partir de 2017, le Bureau reprend également la tenue des comptes bancaires et l’entier de la comptabilité de Christian 
Wieland. 
 

 
 

3. Rapports des responsables des ressorts  
 
3.1 Finances et administration         Rapport : Ch. Wieland, Winterthur 

Les comptes de l’exercice 2016 ont été bouclés avec une perte de CHF 12'414.66. Il reste des capitaux propres dans le 
compte de fonctionnement de CHF 16'797.93. La raison de cet excédent de dépenses se trouve surtout dans les efforts 
supplémentaires induits par le passage de témoin au Bureau et les préparatifs pour les journées et les cours. Pour ce qui est 
des années à venir, le Comité a pris des mesures de correction au budget 2017 approuvé par l’AG (désormais, 
l’abonnement de la Revue professionnelle «anthos» est facturé, alors qu’il a été jusqu’ici inclus dans la cotisation des 
membres). Les comptes de l’exercice 2016, y compris le budget 2018, sont annexés à la convocation de l’Assemblée 
annuelle. 
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3.2 Ressort formation et formation continue    Rapport : M. Weibel, Thoune 
 
L’Union Suisse des Services des Parcs et Promenades USSP offre des formations continues adaptées aux besoins de ses 
membres et des personnes externes intéressées. L’orientation des offres est divisée en journées d’échanges d’expériences 
(EDEX) au sein des groupes régionaux, en demi-journées EDEX au sein des groupes de travail ou de projet, en journées 
EDEX avec formation spécialisée, en cours de formation de courte et de longue durée, ainsi qu’en conférences nationales. 
Les offres sont destinées, selon le concept de formation, aux collaborateurs et collaboratrices des Services des espaces 
verts, des ateliers et des Services des parcs et promenades. 
 
En ce moment, les cours et les offres de formation continue relatifs aux Cimetières et à la Sécurité sur les aires de jeux 
publiques rencontrent un grand intérêt; il en va de même pour les offres telles que le maniement de la faux ou encore le 
thème des néophytes invasifs. En 2016, la détection des organismes nuisibles aux arbres (le Capricorne asiatique et deux 
maladies des pins) avait un grand potentiel de formation et ont ont été soutenus par l’USSP, ils étaient organisés par l’Office 
fédéral de l’environnement (OFEV) en collaboration avec l'Institut fédéral de recherches sur la forêt, la neige et le paysage 
(WSL)). Les demi-journées d’échanges (EDEX) souvent organisées par les groupes régionaux sous leur propre 
responsabilité sont également très importantes pour l’USSP et présentent une valeur non-négligeable. Transmettre des 
expériences lors d’un échange informel est judicieux et s’oriente vers les besoins actuels.  
 
Le domaine de la Sécurité sur les aires de jeux publiques rencontre toujours un grand intérêt. Les cours très bien fréquentés 
«Agent de sécurité sur les aires de jeux publiques» sont très appréciés tant par les entreprises privées que par les membres 
de l’USSP. Le cours qui a été réalisé deux fois pendant l’exercice représente une partie importante de l’exploitation et 
l’entretien des aires de jeux publiques et privées. Le soutien d’un partenariat accordé par l’OFEV est une contribution 
précieuse qui nous aide à concrétiser les offres.  
 
Organisée par le Service des espaces verts de la ville de Bâle, une autre journée technique du groupe de travail Cimetières 
a été réalisée dans le cimetière Hörnli en début d’été. Une attention particulière a été accordée au développement des rituels 
funéraires et aux offres concernant les différentes tombes possibles à l’avenir. «Urnenthemengräber à Berne» (tombes 
d’urnes aménagées selon un certain thème) et «la forêt, lieu d’ensevelissement des cendres à Zurich» ont montré le 
développement des possibilités d’enterrement dans le milieu urbain. Le rapport avec l’animal décédé, «partenaire» de 
l’homme, a subi un développement intéressant dans le domaine de l’enterrement. En raison d’une grande affluence, les 
visites lors de cette journée très bien organisée furent réparties en plusieurs groupes traitant des divers thèmes. 
 
Le cours proposé à Lucerne «Faucher à la faux» est une offre orientée vers les besoins et porte l’empreinte du Service des 
espaces verts de Lucerne. Effectuée à plusieurs reprises à intervalles de deux ans, cette journée de formation continue 
satisfait au désir croissant de gérer de manière durable nos parcs et promenades. Les villes et les communes qui souhaitent 
décrocher le nouveau label de Villeverte Suisse VVS font un pas vers l’avenir lorsqu’elles appliquent ce qu’elles ont appris. 
 
En novembre, la journée de la gestion des espaces verts s’est tenue de nouveau à la ZHAW (Haute Ecole des Sciences 
appliquées de Zurich) à Wädenswil (en allemand uniquement); elle a été consacrée au thème «Standards, certificats et 
labels pour un Vert urbain durable». Cette offre, soutenue par l’USSP, complète le transfert de connaissances pour nos 
membres de manière parfaite.  
 
En outre, l’USSP a soutenu, par le biais d’un patronage, plusieurs cours de notre partenaire SANU. Cela permet à nos 
membres de participer aux cours à des tarifs avantageux. 
 
3.3 Consultations      
       Rapport : D. Oertli, Vice-président, Genève 
En 2016, l'USSP a pris part aux consultations suivantes :  

• Jardin Suisse: Questionnaire de consultation concernant le Règlement et les lignes directrices niveau examen 
professionnel  

• Confédération Suisse: Programme de stabilisation 2017-2019  
• Catalogue des articles normalisés: 187 Revêtements pour espaces extérieurs et halles (Installations sportives)  
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4. Groupes de travail 
 
4.1 Groupe de travail Durabilité et écologie                                       Rapport : D. Hansen, Berne 

En 2016, le Groupe de travail Durabilité et Ecologie a organisé, à Aarau, la Journée d’échanges relatifs au thème «Emploi 
durable sur le plan environnemental de produits phytosanitaires et de fertilisants dans le milieu public». 43 personnes y ont 
pris part. 
  
Depuis février 2015, une banque de données pour faciliter l’évaluation et l’enregistrement des produits phytosanitaires (EEP) 
est à la disposition des membres de l’USSP. En 2016, l’outil a été traduit en langue française. En automne 2016, cette 
banque de données fut présentée aux membres de Suisse romande par Yves Fessler. 
 
Le groupe de travail a continué à travailler, sous la houlette d’Alex Borer, Winterthour, de manière intensive à l’évaluation et 
l’enregistrement des produits phytosanitaires (EEP). Cet outil devra être adapté, dans les années 2016/2017, aux nouveaux 
critères d’évaluation GHS (Globally Harmonized System). Désormais, l’évaluation se fera selon les conseils nommés H & P 
(Hazard and Precautionary Statements) et non plus selon les conseils R & S (Risque et Sécurité) connus jusqu’à présent. 
Ces évaluations sont préparées par la Fachhochschule Nordwestschweiz (Ecole supérieure spécialisée de Suisse Nord-
Ouest) et classifiées par le groupe de travail en vue d’une saisie définitive dans la banque de données. 
 
 

4.2 Groupe de travail Arbres                                 Rapport : M. Sonderegger, Bâle 
En 2016, deux réunions ordinaires ont eu lieu; au printemps le 8 mars et en automne le 21 octobre.  
 
Le BSB et l’USSP ont signé l’accord pour la Commission paritaire concernant la gestion des « Directives pour le calcul des 
dommages causés aux arbres ».  La Commission paritaire est composée de deux membres de chacune des deux 
associations.  Les petites adaptations de la directive peuvent être effectuées par la Commission elle-même, les adaptations 
d’une certaine envergure nécessitent l’approbation des deux associations. 
 
On a discuté de la sécurité lors de la taille des arbres, ainsi que des travaux sur échelles et sur la nacelle élévatrice. 
 
La prise de position commune de la GALK et de l’USSP concernant le Slackline est terminée et approuvée par le Comité. 
Elle est disponible sur le site Web de l’USSP. Le budget 2018 devrait prévoir des fonds pour la traduction en français. 
 
La Journée des soins aux arbres («Baumpflegetagung» en allemand désormais rébaptisée «Baumfachtagung»), se tiendra 
en 2017 à Berne (USSP, ville de Berne, BSB); le groupe de travail soutient l’événement par le biais d’informations et de 
documentations. En outre, la liste des sponsors de Bâle peut être reprise. 
 
Le groupe de travail est en train d’établir un questionnaire afin d’obtenir de ses villes-membres des informations au sujet de 
l’existence et de l’utilisation de Conception d’alignements d’arbres le long des routes (Strassenbaumkonzepte). Le résultat 
est censé servir d’information à l’ensemble des membres de l’USSP, intéressés par un tel concept, et de faciliter le contact 
avec la personne en charge. 
 
Beatrice Weber, SFS Bâle, a cessé d’organiser et de rédiger les procès-verbaux; Martin s’occupera de la succession. 
 
A l’occasion de notre séance d’automne, nous avons pu visiter le manoir «Lohn» et découvrir les systèmes de plantation des 
plantes vivaces cultivées par la ZHAW; ces dernières sont en harmonie avec les arbres somptueux déjà existants et 
réduisent les travaux d’entretien. 
Une excursion au sujet du thème «arbres résistant aux changements climatiques» à Veitshöchheim, Bayrische 
Landesanstalt für Weinbau und Gartenbau (Agence bavaroise de la viticulture et de l’horticulture) est planifiée pour la 
séance d’automne 2017. 
 
Le but est d’aborder, lors de la séance d’automne, les thèmes qui sont importants pour la séance du Conseil de l’USSP de 
l’année suivante (avril).  
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4.3 Groupe de travail Sécurité sur les aires de jeux        Rapport : S. Perrochet Secrétaire générale, Corcelles NE 

Durant l’exercice, le groupe de travail Sécurité sur les aires de jeux a donné deux cours de formation pour les spécialistes de 
sécurité sur les aires de jeux à Zurich (responsable Andreas Hochstrasser, Zurich). Malheureusement, le troisième cours 
prévu à Lausanne (responsable Petra Meyer-Deisenhofer) a dû être annulé car le conférencier principal était tombé malade 
et seuls 13 participants s’étaient inscrits. La charge de travail du responsable et des conférenciers est considérable.  
 
Il importe, à l’avenir, que ce cours soit adapté aux normes de sécurité européennes récemment remaniées. Lors de sa 
séance du 14 décembre 2016, le groupe de travail Sécurité sur les aires de jeux a proposé de transmettre l’organisation des 
cours au Bureau de prévention des accidents (bpa). Ce dernier a toujours été fortement impliqué, dès le début, dans la 
formation et il tient à jour également prévues. En 2017, le Comité de l’USSP sera obligé de trancher si et comment ce 
transfert de l’organisation des cours devra s’effectuer. 
 
 

4.4 Groupe de travail de planification des espaces libres publics  
              Rapport : S. Perrochet, Secrétaire générale, Corcelles NE 
Le groupe de travail n’est pas encore constitué. Durant l’exercice, des informations ont été échangées avec d’autres 
organismes travaillant sur le même thème (Haute Ecole de Rapperswil, département Architecture paysagiste et groupe de 
travail Espaces libres publics de la FSAP). Il existe apparemment, dans les communes petites et moyennes, un manque 
pour ce qui est de la planification des espaces libres publics. La prise en compte de thèmes verts lorsqu’il s’agit de la 
planification ne fonctionne pas partout sans heurt. L’intérêt de former ce groupe de travail de l’USSP existe en principe 
toujours, mais aucune personne n’est disponible pour l’instant.  Il est envisagé de vérifier si le nouveau groupe d’échanges 
pourrait ou voudrait inclure les grandes villes dans ce groupe de travail. 
 
 
4.5 Groupe de travail Cimetières 

Le groupe de travail a vu le jour en 2015. Il est composé de 13 représentants de presque toutes les régions du pays. En 
2016, trois séances ont eu lieu. L’utilisation des espaces libres dans les cimetières, l’introduction de nouvelles formes 
d’enterrement, la formation continue, ainsi que les relations publiques ont été les thèmes principaux.  
 
La journée d’échanges s’est déroulée le 1 juin 2016 à Bâle, au cimetière Hörnli. La journée s’est adressée aux 
collaborateurs et collaboratrices des cimetières, des entreprises de pompes funèbres, des dépôts communaux et des 
Services horticoles. La journée était impressionnante, variée et très bien organisée. Environ 160 participants/es y ont pris 
part. La prochaine journée d’échanges est prévue pour le 22 juin 2017 et se déroulera à La Chaux-de-Fonds. La journée a 
lieu chaque année, en alternance en Suisse alémanique et en Suisse romande. 
 
En septembre 2016, déjà une dizaine de cimetières suisses ont lancé une invitation à participer à la Journée du Cimetière le 
troisième weekend en septembre. Ils ont ainsi profité de l’occasion pour attirer l’attention de la population à l’attractivité des 
cimetières, à la variété des tombes proposée ou encore à des particularités spécifiques. Les manifestations ont rencontré un 
très grand écho et ont été très appréciées. Ces succès sont une source de motivation qui nous incite de continuer à ancrer 
la Journée du Cimetière en Suisse. Plus de cimetières participent, plus nous réussissons à susciter ensemble l’intérêt du 
public. Organisée en Suisse depuis 2014, la Journée du Cimetière a été coordonnée en 2016 pour la première fois par 
l’USSP. Le GT Cimetières veut encourager le plus de villes et de communes à contribuer de manière active à la Journée du 
Cimetière. Les villes et communes participantes et leurs manifestations sont publiées sur le site Web de l’USSP. En outre, 
une check-list est disponible à l’intention des organisateurs dès à présent.  
 
 
4.6 Groupe de travail Management des espaces verts              Rapport : D. Oertli, Vice-président, Genève 
 
Le groupe de travail Management des espaces verts a travaillé sur deux thèmes :  
 
Index de qualité des espaces verts  
Le groupe de travail élabore un index de qualité pour évaluer l'état actuel des espaces verts en collaboration avec la Haute 
Ecole Zurichoise pour les sciences appliquées Wädenswil.  
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Cet instrument doit aider les Services des espaces verts à pérenniser la qualité et diverses fonctions des espaces verts et 
les optimiser là où c'est nécessaire. L'avant-projet s'est terminé en 2016, exclusivement financé par les villes et communes 
participantes. Le projet définitif doit prendre fin en 2017, après une phase pilote.  
 
Catalogue des différents types d'espaces verts  
La plupart des villes représentées dans le groupe de travail Management des espaces verts possèdent en interne un 
catalogue de leurs différents types d'espaces verts. Certaines utilisent le programme Greencycle. Souvent, les villes plus 
petites ne disposent pas d'une telle aide, car son élaboration est longue. C'est la raison pour laquelle le groupe de travail 
s'est fixé comme but d'élaborer un catalogue simplifié des différents types d'espaces verts. L'avant-projet s'est terminé en 
2016. Une consultation auprès des communes intéressées aura lieu en 2017. En cas d'intérêt, le projet pourra être bouclé 
en 2018. 
 
 
 
4.7 Projet label « Villeverte Suisse »    

  Rapport : Ch. Wieland, président de la commission, Winterthur / P. Haas, secrétaire générale GSS, nateco, Gelterkinden 

« Le label Villeverte Suisse pour un Vert urbain durable est attribué aux villes et communes qui tiennent en haute estime 
leurs espaces verts, les aménagent et les entretiennent de manière durable. » 
 
Le premier exercice opérationnel de Villeverte Suisse (VVS) a été placé sous le signe de la mise en œuvre. Outre la 
consolidation de l’organisation, des expériences avec les villes-pilotes sur la voie de la certification ont été faites et la 
recherche d’une équipe d’auditeurs fut entamée. L’accent a été mis sur l’établissement de la communication afin de faciliter, 
en 2017, la campagne de communication élargie. 
 
Lors de l’Assemblée générale de l’USSP du mois d’août 2015, la phase-pilote de VVS a été lancée. Les premiers pas de 
l’installation d’un certificat de qualité nécessitent un engagement énorme et ils sont souvent affectés par une certaine 
incertitude quant au chemin à emprunter. Les attentes des candidates sont élevées et un certain nombre de questions 
imprévisibles se posent auxquelles il faut trouver des réponses dans le cadre du processus de certification. La chose la plus 
importante est d’être prêts à trouver ensemble des solutions qui s’avèrent judicieuses également à l’avenir. Dans ce 
contexte, les villes-pilotes ont une lourde responsabilité qu’elles assument elles-mêmes avec grande passion. C’est pourquoi 
nous tenons à remercier ces pionnières qui ont osé emprunter un chemin aventureux et qui s’engagent avec courage et 
persévérance dans ce processus. De plus, il faut des décideurs et leaders tels que les membres de la Commission ou du 
Comité, lesquels encouragent l’idée de Villeverte Suisse et y investissent du temps et des moyens financiers. C’est à eux 
aussi que nous adressons nos remerciements car sans leur engagement la mise en pratique serait impossible.  
 
Organisation 
La Commission a commencé ses activités. Dans sa séance constitutive, Christian Wieland a été élu président, sans contre-
proposition. Voici les autres membres: Florian Brack (ZHAW), Daniel Gürber (Bioterra), Martin Koller (FiBL), Gabriella 
Silvestri (OFEV), Markus Weibel (Service des espaces verts de Thoune et membre du Comité de l’USSP). 
L’équipe des auditeurs est en préparation. L’appel d’offres fut publié en automne et a récolté 18 candidatures venant de 
toute la Suisse. Actuellement, la procédure de sélection a lieu. 
Le bureau administratif qui se trouve au sein de l’entreprise nateco fut consolidé. Pascale Haas est élue secrétaire générale. 
Un contrat de service règle les relations avec l’USSP et les tâches du bureau administratif.  
 
Finances 
L’Office fédéral de l’environnement (OFEV) s’est engagé à contribuer par un montant considérable, dans les années 
2016/2017, au financement initial de Villeverte Suisse. Grâce à ce soutien financier, Villeverte Suisse a réussi à commencer 
son travail avec enthousiasme.  
 
Documents cadres 
Des documents cadres importants ont été adoptés par la Commission.  

• Le règlement interne qui, subsidiairement aux statuts de l’USSP, règle l’organisation, les processus et l’attribution 
du certificat de Villeverte Suisse.  

• L’accord passé entre Villeverte Suisse et les villes et communes souhaitant entrer dans le processus de 
certification règle les conditions et les modalités de cette entrée, le déroulement et les questions financières. 
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L’accord contient en outre une clause de confidentialité pour certains documents et dates et pour l’usage 
correspondant.  

• L’outil d’évaluation facilitant l’appréciation des critères d’évaluation quant à la certification. 
Finalement, divers papiers ont été élaborés afin de faciliter le travail des villes et communes.  
 
Certification des villes et communes 
La phase pilote est en cours depuis automne 2015. Les quatre villes et communes de Winterthur, Lucerne, Ecublens/VD et 
Bâle sont entrées dans le processus de certification.  
En outre, Morges a soumis une demande à fin 2016.  D’autres villes et communes telles Degersheim, Vernier et Wädenswil 
s’y intéressent sérieusement et pourraient prochainement entrer dans le processus.  
 
Manifestations 
Villeverte Suisse s’est présentée lors de plusieurs événements. Lors de l’Assemblée générale de l’USSP tenue à fin août à 
Thoune, Christian Wieland a donné aux membres des informations sur l’état des travaux. Plus tard, auprès des stands, tous 
ceux qui s’intéressaient pouvaient recevoir d’autres informations et rechercher le dialogue avec les collègues.  
 
Lors de la Journée annuelle de la gestion des espaces verts de Wädenswil, tenue le 3 novembre, divers labels et systèmes 
de certification ont été présentés, sous le thème de «Ausgezeichnetes Grün» (jeu de mot en allemand qui veut dire Vert 
excellent et en même temps Vert certifié), lesquels posent au centre la durabilité de l’infrastructure verte. Dans sa 
conférence, Pascale Haas a présenté Villeverte Suisse dans un contexte global et Cornel Suter a ajouté les expériences 
faites par la ville de Lucerne avec le label de qualité et les facteurs décisifs, selon lui, pour le succès. D’autres informations 
au sujet de ce thème étaient disponibles sur le stand.   
 
Le quatrième Forum suivi environnemental de la phase de réalisation a eu lieu le 29 novembre à Bienne. Villeverte Suisse 
s’est présentée également à ce Forum avec un stand. On constate un intérêt croissant pour les standards de la durabilité, 
non seulement en relation avec les bâtiments, mais également avec les espaces extérieurs. La présence de Villeverte 
Suisse lors de tels colloques est primordiale pour l’établissement de ces standards. 
 
Le 12 décembre, lors de la journée de formation continue des Conseillers région-énergie, Villeverte Suisse a pu être 
brièvement présentée. Dans ce contexte il faut souligner que le certificat de Villeverte fait partie intégrante d’une mesure de 
«Cité de l’énergie» et est donc décisif pour l’obtention des points. 
 
Enfin, plusieurs événements ont donné l’occasion d’échanger et d’entretenir des contacts informels.  
 
Les comptes spéciaux 2016 et le budget 2018 sont annexés. Le rapport annuel détaillé de VVS 2016 est disponible sur le 
site Web : www.grünstadt.ch/de/aktuelles. 
 
 
  
4.8 Groupe EDEX «Grandes Villes»          Rapport : F. Guhl, Président, Schaffhouse 
 
Le groupe d’échange d’expériences (EDEX) composé de villes comptant plus de 100’000 habitants, donc Bâle, Berne, 
Genève, Lausanne, Lucerne, Winterthur et Zurich, s’est récemment fondé. (En tant que président de l’USSP, je participe aux 
réunions). Le but est d’encourager l’échange concernant les thèmes spécifiques des grandes villes. Cependant, il est 
rapidement apparu que ces thèmes sont les mêmes partout, indépendamment de la taille de la commune, même si les 
formes sont différentes. L’échange mutuel apporte un effet didactique important, donne des suggestions ou encore une 
confirmation pour sa propre activité. 
La première réunion du mois de juin a eu lieu à Zurich et s’est penchée sur les thèmes centraux «Stratégies du Service des 
espaces verts de Zurich» ainsi que sur le développement du quartier de Zurich-Ouest. Une deuxième rencontre s’est 
déroulée à Genève et a traité notamment la planification des espaces libres publics, la gestion des arbres et la mise en 
réseau des projets verts. 
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5. Délégations à l’étranger 

 

5.1 Allemagne          Rapport : F. Guhl, Président 

Le Congrès des chefs des Services des espaces verts GALK s’est tenu à Fulda. Thème principal: le «Livre vert» (ainsi 
appellé car il s’agit de l’ébauche) du Gouvernement fédéral avec le thème «Le Vert urbain» qui devrait devenir un «livre 
blanc du Vert urbain» (rédaction décidée d’un commun accord). Le livre «Grün in der Stadt» (Le Vert urbain) définit la valeur 
et le bénéfice du Vert public et comment gérer ce dernier. L’élément particulier est que l’initiative a été prise par l’Etat 
fédéral, alors que la planification des espaces verts est une tâche communale, comme en Suisse. Le GALK a pris une 
position claire et exige: le développement d’une ville doit se faire à partir des espaces verts publics. Le Vert d’une seule 
main: planifier-construire-cultiver. 
 
Un rapport détaillé avec images est disponible sur le site Web de l‘USSP www.vssg.ch ou de www.galk.de (y compris les 
rapports des groupes de travail). 
 
 
5.2 Autriche                 Rapport : A. Fischer, Zurich 

Du 22 au 24 juin 2016 s’est déroulée la 59ème réunion du Comité technique pour les jardins et parcs publics autrichiens à St. 
Leoben à la Steiermark. St. Leoben est situé à 70 kilomètres au nord-ouest du chef-lieu Graz et, avec sa population 
d’environ 25’500 habitants, est la deuxième ville du Land de Styrie. La ville se vante d’une longue tradition dans les mines et 
la métallurgie, compte parmi les centres les plus importants de l’industrie sidérurgique autrichienne et elle est le siège de la 
Montanuniversität. 
 
Selon la tradition, la journée a débuté le mercredi après-midi avec les mots de bienvenue du président et la présentation de 
la ville hôte et ses espaces verts et libres par le chef du Service des Parcs et Promenades, Alois Kieninger. Ensuite, 
plusieurs conférences techniques se sont enchaînées :  

• Tendances au niveau de l’aménagement des espaces non bâtis situés le long de la Mur et d’autres rivières  
• Culture du bâti en Styrie et espaces libres, avec exemples rencontrés à Leoben   
• Construction sans obstacles à l’extérieur, avec exemples rencontrés à Graz et à Leoben 
• Gestion des espaces verts opérationnelle et calcul des coûts des villes petites à moyennes  

 
Ce fut notamment la conférence portant sur la Gestion des espaces verts opérationnelle et le calcul des coûts qui a donné 
lieu à de longs débats. En effet, les collègues autrichiens se trouvent également face au reproche global de l’inefficacité, 
émanant des milieux politiques, en comparaison avec les prestataires de services privés. 
 
Compte tenu du fait qu’en Autriche, le taux de TVA est de 21 pourcent et qu’en plus, en cas de prestations fournies par le 
secteur public, les bénéfices futurs des entreprises privées diminuent, il devrait être possible de réfuter ces accusations. 
Ceci nécessite toutefois une comptabilité analytique des Services des espaces verts des villes. Cependant, la plupart des 
villes autrichiennes n’en sont qu’à leurs débuts. 
 
Autour de cinq diverses tables thématiques, dans des ateliers organisés le jeudi matin, les participants ont mené des 
discussions en groupe et ont élaboré des propositions de solutions pour les enjeux actuels préoccupent les Services des 
parcs et promenades. Des massifs d’arbustes variés, créés avec un dessin attrayant, le marketing personnel, le Service des 
espaces verts de l’avenir, la comptabilité analytique: voici quelques thèmes qui ont été abordés et présentés lors de la 
séance plénière dans un tour final récapitulatif. 
  
Le jeudi après-midi a été consacré aux visites des parcs de Leoben. 
Le vendredi matin, l’ensemble des villes représentées ont soumis leur compte rendu, comme le veut la tradition. 
 
Conclusions tirées de ces conférences et d’une partie des présentations: les collègues autrichiens et autrichiennes 
s’occupent des mêmes ou du moins de problèmes similaires que ceux que nous rencontrons dans nos activités au sein de 
l’USSP et comme les connaissent nos membres. 
 
Pour terminer, Rainer Weisgram, chef du Service des espaces verts de Vienne, invite les participants-es à la 60ème réunion 
qui se tiendra à Wels en 2017 et annonce la clôture officielle de la réunion. 
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5.3 France 
 
Dans l’exercice, le Congrès WUP Europe a été organisé à Albi, France, de concert avec hortis (voir rapport sous point 5.5). 
 
 
5.4 Italie             Rapport: Ch. Bettosini, Lugano 
 
L’association italienne des services des parcs et promenades s’est réunie 2016 à Bozen. Le sujet principal de l’assemblée 
était la situation légale par rapport aux espaces verts publics, thème spécifiquement italien et relativement peu accessible 
aux spécialistes suisses. La délégation de Lugano a pu assister à une visite du site du producteur d’orchidées Raffeiner, le  
«Mondo Orchidea» à Gargazzone, qui propose aussi une halle hébergeant de nombreuses autres espèces végétales 
tropicales. Lors du diner de gala, nous avons eu l’occasion de rencontrer Reinhold Messner et ont alors pu écouter quelques 
anecdotes de ce vieux maître de la haute montagne. 
 
 
 
5.5  World Urban Parks (WUP) Europe             Rapport : A. Fischer, Zurich 
 
Après la transformation d’IFPRA en «World Urban Parks Organization» (WUP) en 2015, l’année 2016 fut marquée par 
l’installation d’un groupe européen au sein de la WUP et de la mise sur pied du premier «World Urban Parks Europe Region 
Congress» qui s’est déroulé du 5 au 7 octobre à Albi en France. 
Le Congrès fut organisé en partenariat avec HORTIS, l’Union française des responsables d’espaces nature en ville. L’USSP 
a été représentée par son président, Felix Guhl, puisque le délégué était malheureusement retenu par d’autres obligations 
professionnelles.  
Sous le titre «Du patrimoine vert au maillage vert: évolution ou révolution sociétale», 46 conférenciers ont présenté leurs 
exposés. En outre, de nombreux ateliers et «Tournées techniques» ont eu lieu. Le Congrès a enregistré 374 participants 
inscrits, un grand nombre de personnes accompagnantes et une exposition rattachée. Dans le cadre du Congrès, une 
rencontre du «Large Urban Parks Committee» avec environ 30 participants a également eu lieu.  
Le procès-verbal du Congrès est disponible sous le lien suivant : 
http://www.worldurbanparks.org/en/news-events/world-urban-parks-congresses      
 
En outre, dans le cadre de l’Europe Region Committee, quelques conférences vidéo additionnelles ont eu lieu.   
 
Les membres actuels de l’Europe Region Committee sont les suivants : 

• Chair  Dr. Anna Steidle, steidle@steidle-consult.de (Allemagne) 
• Deputy Chair Kevin Halpenny, kevin.halpenny@fingal.ie (Irlande) 
• Executive Officer Noemi Jolibois, noemi.jolibois@poitiers.fr (France) 
• Member  Pekka Engblom, pekka.engblom@hel.fi (Finlande) 
• Member  Felicitas Heimann, felicitas.heimann@stavanger.kommune.no (Norvège) 
• Member  Elisabeth Fournier, elisabeth.fournier@hortis.fr (France) 
• Member  Ana Luengo, aepjp.vp@gmail.com (Espagne) 
• Member  Axel Fischer, axel.fischer@zuerich.ch (Suisse) 
• Member  Brigitte Löwenthal, brigitte.loewenthal@bs.ch (Suisse) 
• Member  Ola Melin, ola.melin@malmo.se (Suède) 

 
 
 
 
6. Groupes régionaux 
 
6.1 Groupe régional Plateau suisse    Rapport : P. Burkhalter, Burgdorf 
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Le groupe régional Plateau suisse s’est retrouvé trois fois en 2016. Ces rencontres ont été, comme toujours, très 
intéressantes et elles nous ont permis de découvrir de nouvelles choses, échanger des informations et partager des heures 
conviviales. 
 
Le mercredi 18 mai 2016, par un temps splendide, Herbert Guntelach nous a invités à venir à Hilterfingen. On nous a fait 
visiter les parcs du château de Hünegg et donné des informations précieuses au sujet du peuplement forestier et des soins y 
relatifs, ainsi qu’au sujet de la gestion des espaces verts. Herbert Guntelach a fait référence à l’histoire du Château et nous a 
transmis ses expériences sur les projets. Finalement, nous avons passé un moment agréable au restaurant du Château. 
 
Une autre rencontre du groupe régional s’est déroulée le mercredi 21 septembre 2016 à Aarau. C’est Max Jaggi qui nous a 
invités. Nous avons pu faire un tour à travers les parcs des domaines revalorisés Gönhard et découvrir le peuplement 
forestier ancien et impressionnant. Les villas étaient les anciennes résidences d’été des industriels fortunés et appartiennent 
aujourd’hui à la ville d’Aarau. En outre, nous avons pu découvrir le Kasinopark, intensément revalorisé durant ces dernières 
années par la plantation d’arbres et de massifs d’arbustes, ainsi que par la pose de gazons en rouleau effectuées par le 
Service des espaces verts. Au retour, vers le point de départ, nous avons encore visité le Schlösslipark qui a été 
réaménagé, ainsi d’autres parcs dans la vieille ville. 
 
La soirée du mercredi 7 décembre 2016 a été consacrée à notre dîner de clôture traditionnel. Nous avons été invités par 
Christoph Schärer, chef du Service des espaces verts de Berne. Dans l’exploitation horticole Elfenau, nous avons à nouveau 
établi un programme intéressant pour l’année 2017. Lors de l’apéritif et du dîner, bon nombre de conversations captivantes 
ont pu avoir lieu. 
 
Un grand merci à tous ceux qui, en 2016, ont contribué aux manifestations du groupe régional Plateau suisse. 
 
 
6.2 Groupe régional Suisse orientale    Rapport : Ch. Bücheler, St-Gall 
 
En règle générale, les membres du groupe régional Suisse orientale se réunissent une fois par an dans une commune 
membre pour cultiver la camaraderie en échangeant des idées. C’est Christian Brönnimann, chef du Département entretien 
des espaces verts de la ville de Romanshorn, qui a accueilli les participants. Romanshorn est un chef-lieu et carrefour 
important sur la rive sud du Lac de Constance. En collaboration avec cinq autres jardiniers-paysagistes, Christian 
Brönnimann est responsable de la gestion, du développement et de l’entretien des espaces verts publics d’environ 12 ha. 
  
Le 23 septembre 2016, quelque 25 personnes intéressées se sont rencontrées aux ateliers-dépôts de Romanshorn. La visite 
du Seepark, de la plage, la découverte de différentes plantations d’arbres le long des routes, ainsi que l’utilisation d’arbustes 
en guise d'aménagement paysager routier composaient les thèmes principaux de cette réunion. 
   
L’aspect extérieur du Seepark est marqué par le Schlossberg et les vastes installations portuaires, ainsi que par un 
peuplement forestier très intéressant du point de vue de la dendrologie qui a un impact positif sur les espaces. Le Seepark 
fut aménagé en plusieurs étapes entre les années 1928 et 1986 et élargi à l’aide de divers remblayages. Le résultat s’est 
concrétisé en une zone verte représentative avec un grand réseau de sentiers et des concepts de végétalisation variés avec 
des plantations de fleurs saisonnières, d’arbustes et d’autres espèces ligneuses. Le parc est très apprécié et fréquenté 
intensivement par les divers groupes d’utilisateurs.  
  
Après les visites du parc et de la plage, accompagnées de moultes informations de fond, nous avons découvert une allée de 
platanes vieille de 140 ans, une allée récemment plantée avec 50 Ostrya et une rangée d’arbres avec 30 micocouliers. 
Projet novateur: l’entretien vise à réduire la teneur en éléments nutritifs des sols des aménagements paysagers de routes , 
ils sont conçus comme plantation d’arbustes mixtes. Notre tournée se termina par la visite des ateliers-dépôts. 
 
Un très grand merci à Christian Brönnimann et à son équipe pour cette journée parfaitement organisée, les visites guidées et 
les informations compétentes, ainsi que pour la chaleureuse hospitalité ! 
 
 
6.3  Groupe régional Suisse centrale et Tessin   Rapport : Pirmin Frey, Baar 
 
L’année a débuté pour notre groupe avec un événement très agréable : nous avons pu aller au Tessin, plus précisément à 
Lugano, pour deux jours. Christian Bettosini nous a fait l’honneur de nous inviter chez lui pour notre réunion régionale 
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traditionnelle. Etant donné l’âge de notre groupe régional, c’était un lieu magnifique pour fêter dignement les dix ans de son 
existence. Christian avait composé un programme extraordinairement intéressant. Il y avait tant de merveilles à voir et à 
découvrir ! La météo était également favorable et cela a embelli notre rencontre. 
 
En attendant, les projets des villes et communes ont évidemment continué. Lucerne a poursuivi les travaux de certification 
pour le label « Villeverte Suisse » et se fera certifier en 2017.  
 
Chez nous à Baar, le Concept d’évolution paysagère (CEP) a désormais démarré, grâce à une décision positive du Conseil 
communal.  
 
Choses intéressantes venant de Sursee: dans le cadre de l’Année du jardin, diverses actions ont été proposées sur le 
Martignyplatz au cours de l’été. Ces actions ont déclenché beaucoup de réactions positives. Il en a résulté que le Conseil 
municipal a réactivé un projet de réaménagement afin de transformer cette place plutôt inesthétique. Parallèlement aux 
autres actions, les planificateurs ont présenté leurs idées conceptionnelles directement sur place, moyennant des 
installations vertes mobiles.  Ces caisses en bois garnies de plantes ont été vendues aux enchères le 1er octobre. Inutile de 
dire que l’ensemble des caisses a trouvé un nouveau propriétaire. Je recommande de jeter un coup d’œil sur ce projet 
intéressant (www.stadtgartenspiel.ch). 
 
Puis, l’Assemblée générale de l’USSP à Thoune est arrivée. Une large représentation de membres de notre groupe régional 
s’y est rendue afin de profiter du programme très varié, préparé par Markus Weibel et le Service des espaces verts de 
Thoune. Pour moi c’est toujours un événement qui me donne l’occasion de soigner les contacts et l’échange avec les 
membres. Pour ce qui est du Tessin, il faut annoncer qu’étant donné les fusions des communes autour de Bellinzone, la 
commune de Giubiasco et, du coup, Enzo Frigerio vont disparaître de la famille USSP. Nous espérons que la ville de 
Bellinzone rejoindra notre association. 
Pour terminer, j’aimerais encore rappeler la Journée du cimetière. Cette année, elle a eu lieu à Cham et à Lucerne. L’écho 
venant de la population a été totalement positif. C’est certainement un événement prometteur. 
   
Je tiens à remercier toutes les personnes qui ont travaillé et se sont engagées en faveur du Vert public. 

6.4 Groupe régional Suisse Nord-Ouest    Rapport : Beat Burri, Bâle 
 
Le 31 mai 2016 à Bâle, un cours de formation continue a eu lieu intitulé «Le Capricorne asiatique et les maladies des pins» 
(maladie des aiguilles du pin et maladie des bandes rouges). Peter Stünzi m’a demandé à fin mars si j’étais intéressé par 
l’organisation de cette formation continue, initiée par la Confédération. Une offre parfaite de la part de Peter portant sur un 
«sujet brûlant» et une bonne occasion d’acquérir de nouveaux membres pour l’USSP.  
 
Outre les membres de l’USSP de la région, 135 communes de Suisse Nord-Ouest ont reçu une invitation pour cette 
manifestation d’une demi-journée, proposée gratuitement par l’OFEV, le WSL et l’USSP. Le nombre de participants était 
limité à 40 personnes. Chaque commune-membre avait droit à une place réservée à ce cours. En plus, la direction du cours 
s’est adressée à des institutions privées. 45 personnes s’étaient inscrites avant la clôture des inscriptions: dix collaborateurs 
venant de communes-membres de l’USSP, 30 participants de communes non-membres et cinq personnes venant 
d’exploitations horticoles privées. Pour raisons de santé, cinq personnes ont dû annuler leur participation à court terme. En 
conséquent, les 40 participants prévus ont pu être accueillis, le 31 mai 2016, au sein des locaux de formation du Service des 
espaces verts à Unterbrüglingen. Les participants ont pu profiter d’informations très précises sur les organismes nuisibles et 
leurs voies d’intrusion et de propagation. Grâce à des exercices d’identification, des images de dégâts et des objets 
typiques, ils ont pu apprendre la détection des organismes nuisibles. L’accent a été mis sur le fait qu’il s’agit d’organismes de 
quarantaine qui sont soumis à l’obligation d’annonce et leur traitement en cas d’infestation a été présenté. Durant le «casse-
croûte» sponsorisé par l’USSP, les contacts personnels et l’échange professionnel avec les collègues ont pu être intensifiés.  
 
Début juin, l’ensemble des personnes ayant participé au cours, ainsi que les communes contactées, ont reçu un e-mail 
contenant des liens vers les sites concernant les organismes nuisibles présentés. Evidemment, un lien vers le site Web de 
l’USSP avec l’argumentation en faveur de l’adhésion d’une commune à l’USSP y était inclus. 
 
La deuxième rencontre qui avait été reportée du mois de mai à l’automne 2016, n’a malheureusement pas eu lieu et elle est 
planifiée pour le printemps 2017.  
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6.5 Groupe régional de la Suisse romande   Rapport : S. Michaillat, Grand-Lancy 
 
Le sous-groupe Nord Romand s’est vu le 24 mars 2016 à La Chaux-de-Fonds, ils ont discuté de différents sujets comme le 
« Stop-Gliss-bio® » qui est une alternative au sel de déneigement employé couramment, les problèmes de seringues dans 
les massifs de fleurs et la transformation du bois de taille en plaquettes par exemple. Il y a eu une présentation de 
l’aménagement de la nouvelle place de la Gare à La Chaux-de-Fonds, le nouveau quartier « Promenade Le Corbusier » et 
différentes places de jeux, avec une visite sur place des deux aménagements et de l’établissement horticole de la ville. 
 
Le sous-groupe Valais a organisé une visite de Giardina à Zurich, ils ont emmené des apprentis. 
Le sous-groupe Vaud s’est rencontré le 16 septembre 2016 à Renens, c’était leur première rencontre, ils ont mis en place 
les futures rencontres et ce que chacun attendait de ces séances. Un sujet a néanmoins été abordé à savoir celui de 
l’implication ou non des services techniques dans les villes dans les aménagements paysagers ou réaménagements de 
parcs. 
 
Le sous-groupe Genève s’est quant à lui rencontré le 27 octobre 2016 à Onex. Le sujet des permis machinistes a été 
longuement discuté. A Genève, certains permis ne sont pas délivrés aux employés des communes / villes, mais uniquement 
aux personnes dont les activités sont couvertes par la LCI (Loi sur les Installations et les Constructions diverses), à savoir 
les constructions, modifications et démolitions d'installations, de bâtiments et d'ouvrage de génie civil. Un autre sujet abordé 
est celui de la sécurisation des routes, chemins communaux et autres biens le long des forêts privées (c’est le propriétaire 
du bien-fonds qui assure la sécurisation de son bien en intervenant sur le bien-fonds privé si celui-ci est cadastré en zone 
forêt). 
Il est demandé également plusieurs formations, à savoir la mise à jour du permis machiniste, cours sur la taille des arbres 
fruitiers (celui-ci sera organisé pendant l’hiver 2017/2018) et un cours sur la fauche de prairie à la faux.  
 
Formations continues, rencontre et journée technique 

• Rencontre à Nyon le 21 avril 2016 (accueil café-croissant, apéro et salle mis à disposition gracieusement par la 
Ville de Nyon). Cette matinée a pour but de discuter des différentes procédures utilisées dans les villes/canton 
romands dans le traitement des demandes d’abattage et d’élagages. Les procédures des villes de Nyon, Fribourg, 
Lausanne, Neuchâtel et le canton de Genève sont expliquées. 18 personnes ont participé. 

• Formation continue à Yverdon le 16 juin 2016 (salle et apéro mis à disposition gracieusement par la Ville 
d’Yverdon) sur « Comment reconnaître les organismes nuisibles particulièrement dangereux pour les arbres », en 
collaboration avec le WSL, OFAG et l’USSP. 39 personnes ont participé. 

• Formation continue à Aarberg le 17 novembre 2016 en collaboration avec hepia, sur « Le domaine de la racine, 
face oubliée des nouvelles plantations », avec visites également des entreprises Ricoter et Hauert (dont les stocks 
de matières premières).  

• Journée technique le 1er décembre 2016 à Lancy (salle mise gracieusement à disposition par la Ville de Lancy). 
Cette journée a permis à différentes personnes des groupes de l’USSP d’expliquer les buts et champs 
d’application de ces groupes. Il y a eu également des retours d’expériences sur des travaux menés dans des villes 
(cartographie des milieux, taille ou non à la plantation). 30 personnes ont participé. 

 
 
7.  Affiliations et délégations     
 
7.1  Fondation suisse pour l’architecture du paysage (FAP)           Rapport : Ch. Gubler, Schaffhouse 
 
L’Archive suisse pour l’architecture du paysage s’est donné pour mission de rendre accessibles les successions stockées ou 
nouvellement déposées dans l’Archive à Rapperswil. En outre, la Fondation a pour but de reprendre le plus complètement 
possible les successions des architectes paysagistes suisses et de les mettre ensuite à la disposition de la recherche.  
 
Voici les deux thèmes prioritaires qui ont occupé la Fondation et l’Archive en 2016 : 
 
Lors de l’examen de la Succession Leder, effectué vers la fin de l’année 2015, environ 320 plans originaux dressés par 
l’éminent architecte paysagiste allemand Leberecht Migge ont été découverts. Cette trouvaille a fait sensation dans les 
milieux spécialisés ; l’état des plans nécessite cependant des efforts de conservation étendus. Il est prévu de trouver les 
fonds nécessaires pour la rénovation des plans à l’aide d’un sponsor. La publication d’un livre est également planifiée étant 
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donné que les plans étaient, jusqu’à présent, considérés comme disparus et qu’ils étaient publiés que sous forme de petites 
reproductions. Après leur remise en état, l’ensemble des plans devrait être mis à la disposition de la recherche scientifique.  
 
La Fondation a participé avec plusieurs partenaires, dans le cadre de l’Année du jardin 2016. Elle a participé au colloque 
«Grün 80 - ein Erfolgsmodell für die Zukunft». En plus de la coopération lors de l’organisation de la journée colloque, les 
membres du Conseil de fondation ont coopéré à cette journée par le biais d’exposés techniques et de contributions aux 
débats. Divers plans et documents originaux sortis du vaste fonds de plans relatifs à la « Grün 80 » et stockés à l’Archive ont 
pu être présentés dans une petite exposition annexe. 
 
Diverses visites guidées de l’Archive ont été proposées à des groupements professionnels et, dans le cadre de la journée 
portes ouvertes de la Haute Ecole HSR, au grand public. L’Archive fournit également une contribution substantielle à 
l’enseignement dans la filière Architecture paysagiste de la HSR. 
Par ailleurs, la présence de l’Archive à la foire des jardins Giardina, en partenariat avec la HSR, est devenue une tradition. 
  
       
 
7.2 Fondation en faveur des étudiants de la Haute Ecole HES-SO, hepia          Rapport : S. Michaillat, Grand-Lancy 
 
Cette fondation a été créée en 1984 (Fondation en faveur de l’Ecole d’ingénieurs Lullier) et est composée de Jardin Suisse 
en succession de l’Association des horticulteurs suisse-romande (AHSR), de la FSAP, de l’USSP et des marchands 
grainiers, qui ont financé le fonds. Cette fondation, qui possède une fortune non négligeable (environ 70'000.-), permet 
d’aider et d’encourager les étudiants dans leurs études. Actuellement, le fonds est uniquement utilisé pour financer les prix 
de trois diplômants de l’hepia (800.-/an), lors de la cérémonie de remise des diplômes du 16 novembre 2016. Il ne semble 
pas y avoir une communication importante sur le but de la fondation auprès des étudiants. 
 
Le Conseil de Fondation s’est réuni une fois en mai 2016, pour gérer les affaires courantes, discuter des actions de la 
Fondation et désigner la remplaçante de Monsieur Bernard Wille, secrétaire, membre sortant. Le Conseil a accueilli Madame 
Sandrine Michaillat dans la fonction de secrétaire du Conseil de Fondation, et Monsieur Pierre-Yves Bovigny, en tant que 
membre hors conseil représentant la filière Agronomie de la Haute école du paysage, d’ingénierie et d’architecture de 
Genève (hepia). 
 
 
 
7.3 Association suisse des professionnels de la route et des transports (VSS)        Rapport : D. Jeanneret, Bâle  
                                       
En ma fonction de délégué de l’USSP, je fais partie de la Commission VSS de la Normalisation et de la Recherche (CTN) 
2.6 «Espaces verts / faune / environnement». 
 
Travail de Commission CTN 2.6 Espaces verts / faune / environnement  
Durant l’exercice, la Commission s’est réunie pour quatre séances d’une demi-journée à Ittigen dans les bureaux de 
l’OFROU. Entre les réunions, des séances de groupes de travail et des remaniements de dossiers ont eu lieu. 
 
Remaniements des normes : 
 

• Norme SN 671 560 relative à l’«Entretien des espaces verts de l’infrastructure ferroviaire» a nécessité une 
relecture après la mise en consultation et la traduction en français, étant donné le grand nombre d’inputs ajoutés. 
Cette dernière a pu être achevée en août. La publication est prévue pour 2017.  

• Norme SN 640 581a, 640 582, 640 583 relative au «Sol, Terrassements»: les trois normes ont été regroupées en 
une seule norme. La lecture au sein de la CTN 6.02 a été terminée, de même la mise en consultation. La 
publication est attendue en 2017. 

• Norme SN 640 577a relative à la «Protection des arbres»: la lecture a eu lieu au mois d’août; certains souhaits / 
modifications et précisions ont pu être pris en compte avant la traduction en français. La mise en consultation est 
prévue pour le printemps 2017 afin de permettre la publication de la norme encore la même année. Le cercle des 
institutions auxquelles la norme a été soumise pour consultation fut délibérément étendu au-delà de l’USSP, à 
savoir au Bund Schweizer Baumpflege (BSB) (Association suisse des soins aux arbres, section alémanique), ainsi 
qu’aux villes de Berne, Zurich, Lausanne, Genève, Winterthur et Schaffhouse. 
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La mise à jour de l’ensemble des normes qui relèvent de la compétence de la CTN 2.6 est contrôlée en permanence. Les 
révisions se feront selon la priorité suivante:   

• 640 675b Plantation, exécution ; arbres et arbustes, choix des espèces  
• 640 677/678a Arbres d’alignement, bases / choix des essences ; à regrouper en une seule norme 
• 640 725b  Entretien des plantations, tâches et exécution 
• 640 690 – 694 Faune et trafic 

 
 
Collaboration au sein des groupes de travail: 
 
Norme SN 640 577a relative à la « Protection des arbres » : comme décrit ci-dessus, nous avons pu terminer, pour l’instant, 
le travail avec la lecture et la traduction en français (par Roger Beer – merci beaucoup !). L’input apporté au cours de la mise 
en consultation nous occupera encore une fois. Après cela, nous espérons une publication rapide ! 
 
Projet de recherche CTN 2.6 Espaces verts / faune / environnement : 
 

• Projet de recherche « Passage souterrain pour la faune » : le projet est achevé, la publication finale est imprimée 
et peut être demandée à la VSS. 

• Prévention des accidents avec un animal sauvage : le projet de recherche a débuté au mois de novembre 2016 ; 
les résultats devraient aboutir à l’actualisation des normes correspondantes VSS à fin 2019. 

• Influence sur la faune et la flore des diverses méthodes d’entretien des talus bordant les différentes voies de 
transport :  une proposition de recherche a été soumise et cette dernière a pu être lancée en novembre 2016 avec 
le soutien de la VSS. Ce projet de recherche fournira certainement des réponses intéressantes également pour 
l’USSP. Les résultats sont attendus pour la fin de l’an 2019. 

 
Je me tiens volontiers à votre disposition pour toute autre information. 
 
 
 
7.4 Jardin Suisse et formation des professions afférentes à la branche verte     Rapport : Th. Wieland, Fribourg 
 
La Commission de la formation professionnelle CFP s’est réunie le 4 novembre 2016 à Aarau. Les thèmes suivants ont été 
traités : 
 
La liste des plantes pour la formation initiale fait actuellement l’objet d’une révision et sera soumise pour consultation aux 
établissements scolaires. Il n’est pas encore décidé si elle sera introduite pour la rentrée 2017. 
 
La révision de la formation professionnelle supérieure (RFPS16) s’est achevée avec la mise en consultation du Règlement 
concernant l’examen et les Directives y relatives, et les derniers points controversés ont été résolus. L’introduction devrait 
ainsi être possible en été 2017. Vous trouverez l’état actuel des informations sur le site d’accueil de Jardin Suisse, sous 
« formation professionnelle ».  
 
Le App de plantes « Japp » a reçu un feedback positif, et de plus en plus de plantes sont saisies, dans la nature, par les 
enseignants spécialisés à l’aide de la Géolocalisation. Le prochain outil planifié est la prononciation botanique de chaque 
plante (bouton-audio) ; il devrait s’avérer être une grande aide pour les dyslexiques. 
 
Voilà pour les thèmes les plus importants. Vous pourrez vous informer, sur le site Web de Jardin Suisse, dans les procès-
verbaux des séances respectifs, des autres principaux sujets et des réponses aux questions posées par les membres de la 
CFP (Formation/formation professionnelle supérieure/révision formation professionnelle supérieure/aperçu phase de 
transition). 
 
 
 
7.5  Plante & Cité Suisse    Rapport : S. Perrochet, Secrétaire générale, Corcelles NE 
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Durant l’exercice, l’Association a poursuivi ses activités par le biais d’informations à ses membres, de réunions et de 
conférences. L’USSP, membre fondateur de Plante & Cité Suisse, a renoncé à son adhésion à la fin de l’année. Il y a lieu 
d’examiner la collaboration sous une autre forme. 
 
 
 
 
 
 
7.6  Infrastructures communales / Union des villes suisses                 Rapport : Ch. Schärer, Berne 
 
Lors des trois rencontres entre Alex Bukowiecki, secrétaire général IC, et Christoph Schärer, délégué de l’USSP, plusieurs 
thèmes ont été discutés et les démarches coordonnées :  
 
• Mises en consultation : les prises de position sur les affaires politiques sont mises à disposition mutuellement et 

peuvent être utilisées par l’autre organisation. 
• Formation continue / cours : le programme annuel et les offres de cours sont échangés. La participation est ouverte aux 

membres de l’autre organisation.  
• Nettoyage / Littering : le GdT Littering des IC est toujours inactif. 
• La séance commune portant sur le thème des « Néophytes – biodiversité » est prévue pour mai 2018 à Soleure. La 

date et les thèmes ont été décidés avec l’OFEV. 
 
 
 
 
 
 
Le président:           La Secrétaire générale: 

  
Felix Guhl           Stéphanie Perrochet 
 
 
 
 


